



# たくさん思い出をありがとう! ～南小学校～

令和4年3月をもって、南小学校と佐須中学校が閉校し、それぞれの歴史に幕を閉じます。広報つしまでは、それぞれの学校の歴史や最後の年の取り組みを紹介しています。今回は「対馬市立南小学校」です。



旧校舎体育館での全校合奏



地区を走り抜けた持久走大会



学習発表会

## 南小学校の歩み

- 昭和46年 4月1日 豊玉村立南小学校として創立（加藤校舎と唐洲校舎を使用）
- 昭和47年 4月10日 南小学校育友会結成
- 19日 新校舎落成式
- 5月22日 豊玉村学校給食南部共同調理場による給食開始
- 7月18日 加志々中学校区子ども育成会発足
- 12月20日 南小学校体育館（へき地集会室）落成
- 昭和50年 2月21日 校歌制定 作詞：安田矯助氏  
作曲：竹島勉氏
- 校章制定 デザイン：拝田幸男氏
- 昭和50年 4月1日 豊玉町立南小学校と改称
- 昭和63年 7月28日 全国NHK音楽コンクール長崎大会参加
- 平成10年 3月31日 豊玉町学校給食南部調理場廃止統合
- 平成11年 3月3日 ツツジの苗木50本植樹（親子植樹）
- 平成24年 4月1日 旧加志々中学校へ移転
- 令和4年 3月5日 閉校式
- 3月31日 閉校（豊玉小学校に統合）

## 2つの学校が統合して誕生した「南小学校」

南小学校は、昭和46年に加藤小学校と唐洲小学校が統合し、179人の児童が通う新たな小学校として誕生しました。初年度はそれぞれの校舎で授業を行い、翌年4月、新築の校舎に移り、一緒の学校生活が始まりました。

豊玉村の西側に位置する学校にも関わらず、南小学校と名付けられたのには理由がありました。当時、全島に先駆けて学校統合によって生まれた学校なので、対馬の教育界に春風を運んでくれる存在になってほしいという願いを込め、春風と同じ意味を持つ「南風」から南小学校と名付けられました。



完成当時の航空写真（昭和50年頃）



南小学校誕生とともに入学した方に聞きました

第6回卒業生 大浦 美恵さん

学校での勉強よりも、先生が学校の外によく連れて行ってしてくれたことを覚えています。学校の周りの山で冒険したり、夏には海に行って泳いだりしてとても楽しかったです。小学校を卒業する時に、校庭に池を作りました。対馬の形をデザインして、穴を掘ったり石を並べたり、地域の人にも手伝ってもらって作ったのは良い思い出です。



昭和52年11月に完成した池

## 約半世紀歌い継がれた校歌

南小学校の校歌は、島内に住む安田矯助さんが作詞を、県内の公立小学校の校歌の作曲を行っていた教師の竹島勉さんが作曲を手掛け、開校から4年後の昭和50年に制定されました。

### 校歌に込められた思い

さて、歌詞の内容には校訓や教育目標を取り入れたつもりで、第1節には常に子どもたちが仰ぎ見て希望をつないでいる白嶽のけだかき姿を現し、校訓の和の精神を確立し、こせこせせぬ、自分ばかりのよかれをしない人になってほしいと願ったのであります。 安田矯助さんの手記より



安田矯助さん手書きの歌詞

## 二代目の校舎は2度の閉校を迎える

南小学校の校舎は現在二代目の建物です。10年前に移転した校舎は、平成23年度まで加志々中学校として使われていました。中学校が閉校し南小学校としての役割を果たす今でも加志々中学校の足跡が校内に残っています。



南小学校の校舎としての役割も終える



平成26年に地域の人たちによって校庭に設置された歌碑

### 歌い継がれる思い出の歌

加志々中学校最後の文化祭の時、生徒たちが詞を考えた「加志々が好きなんだ」は、作詞・作曲を手掛けたシンガーソングライター野田かつひこさんがコンサートなどで歌い継ぎ、今でも多くの人たちの耳に届いています。南小学校の校庭には、その歌詞を刻んだ石碑が設置されています。

## 「つなぐ」をテーマに南小学校最期の1年を過ごす

南小学校51年の歴史に幕を閉じることとなった今年度、学校では「つなぐ」をテーマに、様々な取り組みを行ってきました。コロナ禍で思うようにいかない中、運動会や地区の高齢者との交流などを行いました。

その中でも、統合する豊玉小学校との交流は、これまでよりも踏み込んだ内容で行い、全校で9人の児童が、大人数に慣れるということはもちろん、少人数の学習では難しい「他の児童の考えに耳を傾けること」や「自分の意見を説明して相手に理解してもらう」ことなどに交流授業を通じて取り組みました。

また、タブレット端末を活用し、豊玉小学校での授業の様子を南小学校で共有して授業を展開するなど、子どもたちが抱える不安を自信に変える取り組みが行われました。



地域の人も大勢参加した運動会



大人数での授業を体験



タブレット端末を活用した授業



すっかり打ち解けた両校の子どもたち

## 南小学校や地域のことをつなぎたい

9人の児童は、南小学校での思い出を何らかの形で残したいと考え、加志々中学校を歌った「加志々が好きなんだ」が、今も色あせずに歌い継がれていることを知り、自分たちも南小学校のこと、地域のことを、自分たちの気持ちと一緒に歌にしようと歌詞作りに挑戦しました。

完成した「南小が好きなんだ」は、子どもたちの思いがいっぱい詰まった曲になりました。



完成した曲を閉校式で披露



児童みんなで考えた歌詞



レコーディングもやりました!

YouTubeで  
どうぞ!



加志々が好きなんだ



南小が好きなんだ

遠足で廻まで歩いて、地域の人とハイヤ節を踊ったよ

3年 阿比留 鳳斗くん



せんだんご作り、難しかったけど楽しかったよ



4年 土脇 快仁くん

# 南小学校の思い出

## 南小が好きなんだ

作詞：令和3年度南小学校児童  
作曲：古藤 伸一 教諭

毎朝 坂道登って 始まるよ 楽しい 毎日 南小学校  
きれいな教室 広い運動場 大切な日々を過ごしたね  
みんなで作った 想いでよみがえる もうすぐお別れ 南小学校  
みんなの思いを ギュッとつめこんで 伝えていくよ 未来へつなごう  
ずっと ずっと 忘れないよ 南小が好きなんだ

地域のみなさん ありがとう 家族のみな ありがとう  
大切な人と この場所で 力を合わせて 過ごしたね  
おいしいお魚 豊かな自然 貝口 深里 東加藤  
水崎 加志々 妙見 唐洲 廻 みんなの故郷 守っていくよ  
ずっと ずっと 忘れないよ 南小が好きなんだ

51年間 ありがとう お別れの年 2021  
さみしいけれど 悲しいけれど 前を向いて 進んでいくよ  
大好きな仲間 思い出の校舎 輝く 宝物 南小学校  
これから始まる 新しい道 笑顔いっぱい 進んでいくよ  
ずっと ずっと 忘れないよ 南小が好きなんだ

宿泊学習でカレーを作ったよ



5年 阿比留 快莉くん

運動会の玉入れ、おじいちゃんおばあちゃんと一緒にできて楽しかった



5年 阿比留 心奈さん

修学旅行でみんなまでホテルに泊まったこと

運動会での児童代表のことは、最後までやれてよかった

遠足でハイヤ節を踊ったこと。おにぎりもおいしかったよ



5年 阿比留 颯斗くん

修学旅行で観たイルカショーでびしょ濡れになった



6年 阿比留 隆斗くん



6年 阿比留 武琉くん

修学旅行で宇宙科学館に行ったこと



6年 土脇 礼睦くん



6年 阿比留 広美さん